

議 事 録

1 日時

令和5年3月14日（火）
午後6時～午後6時26分

2 会場

和歌山市役所 11階 教育委員室

3 出席者

【教育長及び委員】

教育長 阿形 博司
委員 藤本 禎男
委員 森崎 陽子
委員 波床 昌則
委員 石元 和代

【事務局職員】

教育局長	天野 忠和	教育学習部長	河嶋 健
学校教育部長	岡本 友尊	教育政策課長	腰前 敏典
保健給食管理課長	福井 博之	保健給食管理課副課長	宗 浩二
教育政策課総務政策班長	土井 康成	保健給食管理課保健給食班長	川端 邦元
教育政策課企画員	久保 映子	保健給食管理課企画員	中西 孝宗

4 開会宣示

阿形教育長が、開会を宣示。

5 署名委員指名

署名委員に藤本委員を指名。

6 報告及び議案

阿形教育長

本日は、議案が1件となっています。

議案第38号 和歌山市中学校給食等実施計画の策定について

阿形教育長

それでは、議事に入ります。議案第38号「和歌山市中学校給食等実施計画の策定について」の説明をお願いします。

福井保健給食管理課長

それでは、議案第38号、和歌山市中学校給食等実施計画の策定について、ご説明させていただきます。

資料といたしましては、「和歌山市中学校給食等実施計画（案）」「市民意見募集（パブリックコメント）結果」「中学校給食運営委員会 第2回意見聴取 意見一覧」をご用意させていただきます。

昨年、令和4年12月定例教育委員会、報告第9号におきまして、委員の皆様方に和歌山市中学校給食等実施計画の素案をお示しさせていただき、事務局としましては、中央卸売市場の一部に1か所の給食センターを建設することが、最適な整備方法であると考えている旨を説明させていただきました。

その後、本年1月12日から2月13日までの期間に市民の方々の意見を募集するため、パブリックコメントを実施するとともに、和歌山市立中学校給食運営委員会からも書面にて意見の聴取を行いました。

今回、パブリックコメントや和歌山市立中学校給食運営委員会での意見等も踏まえ、新たな中学校給食の実施に向けた基本的な考え方や取組、給食センターの整備数や建設候補地、整備運営のための事業方法などを取りまとめた和歌山市中学校給食等実施計画の案を事務局において作成しましたので、本日、議案として上程させていただいています。

まず、各方面からいただいた意見や要望等の概要についてご説明させていただきます。

パブリックコメントでは、35名の方から63件の意見をいただきました。その中でも給食の実施方式について、自校調理方式を希望する意見が多くありましたが、学校給食実施方式については、令和3年度に現地調査等を行うなど詳細な調査及び実現可能性等の検証を行った上でセンター方式に決定した旨を市の考え方としてお示しし、丁寧に回答させていただきます。そのほかには、センター方式を採用するにしても、万が一食中毒等の事故が起こった場合の影響を考慮して複数箇所の設置を希望するといった意見や、温かくおいしい給食を提供してほしいといった意見、オーガニック給食の推進や事業の運営手法、地産地消、アレルギー対応など幅広い意見をいただいております、これらの意見に関しても丁寧に回答させていただきます。

中学校給食運営委員会からも、各委員それぞれの立場から様々な意見をいただきました。いくつかを抜粋しますと、学校関係者の委員からは、「食育にあたっては、食について考える際の大きい参考となるよう、実りある学校給食になってほしい」という意見や、「給食時間については、これまでのお弁当と違って、給食準備、後片付けの時間も必要になってくるので、教職員の理解も必要になってくるのでは」という意見をいただきました。

また、学識経験者の委員からは、「計画に記載されている2か所案は、仮想敷地を用いて検証しているので、土地が見つからない等のリスクがあることも言及しておく必要があるのではないか」という意見や、PTA関係者の委員からは、「地域や中央卸売市場との連携をすることで、新鮮な食材が確保でき、仕入れの動線もスムーズになりコストを抑えられると

期待できるため、1か所案(中央卸売市場の一部)の提案・企画に賛同する」といった意見をいただいております。

これらの意見を受けての実施計画(案)への反映・修正につきましては、主な修正箇所のみご説明させていただきます。

まずは、実施計画(案)の23ページをお開き願います。候補地1か所案、2か所案の定性的評価を行うに当たって、1か所案の中央卸売市場で建設することのメリットを強調するため、基本方針4の(C)地域とつながる学校給食の箇所について、その旨の文章を追加するとともに、評価を「○」から「◎」に変更しました。次に、29ページをお開き願います。有機農産物(オーガニック)に関する複数の意見があったこと、令和5年度から小学校給食において試行的に事業を実施していくことなどを考慮して、1番下の行に新たに「オーガニック給食の推進」の項目を追加しました。続いて、31ページをお開き願います。沿岸部に建設することを不安視する意見もあったため、ページの中段に新たに「外部環境対策」の項目を追加しました。

最後に、議会との関係ですが、先週10日、金曜日に令和5年2月定例市議会の経済文教委員会が開催されましたが、各委員の皆様から様々な意見をいただいております。特に、南海トラフ巨大地震が発生した場合の津波による浸水が想定される地域に給食センターを作るのはいかがでしょうか、給食センターを複数箇所に分けて設置できないか、パブリックコメントの意見をどう反映させるのか等の意見をいただき、教育委員会として、防災対策への考え方や中央卸売市場との連携によるメリット、各中学校への配送時間など1か所案のメリットを説明させていただきました。最終的に、本日開催されました経済文教委員会では、中学校全員給食の推進に関連する予算は認めていただいている状況です。なお、3月10日付けで、和歌山市長から中央卸売市場南用地の利用について同意をいただいていることもあわせて報告させていただきます。以上、実施計画の内容と直近の進捗状況を説明させていただきました。

本日、ご審議の上、本実施計画をご承認いただきましたら、来年度は給食センター整備運営事業の業者選定に取り組んでまいりたいと考えております。事務局からの説明は以上になります。ご審議の程よろしく願いいたします。

阿形教育長

ありがとうございました。

それでは、ただいま福井課長から詳しく説明していただきましたが、何かご質問等ございませんか。

表記のこと等細かいことでも結構です。

波床委員

意見というわけではないですけど、ちょっと発言させていただきます。

この学校給食の実施については、候補地の選定から始まって、これまでずっといろんなことを考えてきて、教育委員会としても検討してきた経過がありますので、その延長線上としてこの実施計画、このような形で案をまとめていただいて、私は非常にいいなと実は思っております。例えば南海トラフ地震が起こったときのことも考えて、それにも対応できるよう

にということで、100%何でもかんでも実現しようと思ったら、なかなか実施にはこぎ着けられないだろうと思うんですね。そう100%を望むのではなくて、やはり子供たちのことを考えて、早く実施して、それでできるだけ心配、懸念があるところについては対策を講じていくという現実的な対応をしないと、いつまでたっても理想ばかり追い求めて、できないということになりかねないと思いますので、私はこれまで検討してきた結果、経過でもいろんな意見が出て、その中でご対応もいただいていると思いますし、検討もいただいていると思いますので、これでよろしいのではないかと考えております。以上です。

阿形教育長

ありがとうございます。

ほか何かございませんか。

森崎委員

私も検討のときにお話をさせていただいたのですが、この計画案の非常に密であること、小さいところの部分から計画的に考えられていたことに今、すごく感動いたしました。ここまでやっていただけるのだなと思いました。ですから、できるだけ早く進めていただけたらいいなと思います。以上です。

阿形教育長

ありがとうございます。

ほか何かございませんか。

石元委員

私、1人の親として、このような中学校給食の計画を立てていただいて本当に感謝しております。本当に多くの保護者がこれを早く望んでいるので、本当に代表してありがたいなと思っています。

あと一つ質問なんですけども、知らないのですが教えていただきたいんですけど、この市民のパブリックコメントの結果はインターネットとか何かでアップされたりして質問者には届くようになっているのでしょうか。

福井保健給食管理課長

パブリックコメントに関しましては、今、皆様に配布させていただいている形で、質問者の方に公表をさせていただく予定になっております。もちろん、今日の教育委員会でご同意をいただいてからということでもありますので、近日中にはホームページで公表させていただきます。

石元委員

ありがとうございます。

阿形教育長

今年度中に、3月末までにはアップするということによろしいですか。

福井保健給食管理課長

もう少し早くできると思っています。

阿形教育長

わかりました。

石元委員

ありがとうございます。

阿形教育長

ほか何かございませんか。ご感想、ご意見、どのようなことでも結構です。

藤本委員

31ページの先ほど福井課長からご説明があった部分の5.3.3. 外部環境対策のところですけども、2行目のところで、「センターの外装に適切な建材・塗装を行うこと」と書かれている部分ですけども、パブリックコメントを見させていただきますと、保護者の方々がものすごく関心を持ってくださっております。専門的な用語が使われている保護者の方もおられましたので、今、業者も決まっていないというか、難しい状況ですけども、できましたら具体的な適切な建材ですね、こういうものを計画しているというのを具体的に入れられたら入れたほうがいいのではないかなというふうに思うんですけども、まだ難しい状況だったらこれでも結構ですけども、やっぱり換気のところから入ってくるのではないかとか、空調設備のところから入ってくるのではないかとというようなところを懸念される場合があると思いますので、そういった意味でちょっと意見として言わせていただきたいと思います。以上です。

阿形教育長

ありがとうございます。

福井保健給食管理課長

今、委員ご指摘の件についてですけれども、実際にちょっとその専門的なところというのは、私たちもまだまだ勉強しなくてはならないところだと思います。なのでパブリックコメント上はこういう表現にはなるんですけども、令和5年度で業者選定のためのアドバイザリー契約といたしまして、事業者の方に見積りを出してもらうためには、仕様書をまず作らなければいけないんです。仕様書を作るお手伝いをさせていただいたり、仕様書を作って募集をかけたときに、事業者の方から専門的ないろんな質問が上がってきますので、それに対して回答を作ってください、後は契約までの手続き等をしていただくというところで、そのアドバイザリー契約の中で仕様書を作るときに、どういう建材を使ってくれとか、どういう仕様にしていってくれというような、そういうところは入れていってもらうことにしております。

阿形教育長

よろしいでしょうか。

ほかいかがでしょうか。

どんなことでも結構です。パブリックコメントのこととかでも結構ですし、実際のこの実施計画の案の内容のことでも結構です。またそれ以外のことでも、中学校給食の今後の日程とか、今、もし何かお気づきとか、懸念とかございましたら。

藤本委員

保護者の方々は自分の子供さんが通っている学校の時間割表っていうんですか、それしか知らないというふうにわかっているんですけども、時間割は各学校で学校長が先生方とお話する中で決めているので、12時45分に給食を開始しなくてはいけないと決まっていなわけなんですね。それでは遅いのではないか、健康上遅いのではないか、食べるの1時じゃないかというような意見があり、そしたら学校の始業時間を早くしたらいいところがあるので、ちょっとそれが理解されていない部分もパブリックコメントであったように思うので、始業時間とか給食時間は各学校で決められているということもちょっと認識していただくところがあっていいんじゃないかなっていうふうに思いました。以上です。

福井保健給食管理課長

今の委員からのご意見については、パブリックコメントのほうに入れていきたいなというふうに考えております。ありがとうございます。

阿形教育長

よろしく申し上げます。

ほかいかがですか。どのようなことでも結構です。

そしたら次年度以降の簡単な今後の計画っていうんですか、少なくとも令和5年度はどういうことをしていくかとか、もしご説明できたら少ししていただけたらと思うんですけども。

福井保健給食管理課長

今回の実施計画につきましては、本日の臨時教育委員会で承認していただきましたら、先ほど申しました中学校給食の事業者の決定のためのアドバイザー契約を4月の早々に公募をかけまして、5月中ぐらいにコンサル業者と契約をさせていただきます。仕様書をそれから作る段取りになるんですけども、早ければ今年の夏以降にその仕様書を完成させまして、事業者の公募にかかっていくと。やはり、非常に金額の張る事業でもありますし、その公募をかけてから事業者を提案の内容や金額等それぞれいろんなところを検討して決めていくわけですけども、それにはちょっと時間がかかると思っていますので、秋以降ぐらいに事業者が選定できればいいなというふうに考えています。そこから契約手続に入りまして、5年度内に事業者との契約をしたいということと、今度は給食センターの設計のほうに、その設計もやっぱり最低でも半年以上かかると聞いておりますので、5年度から6年度にかかってくると思うんですけども、できれば5年度中には設計に入っていけたらと、そんなふうに今、考えております。

阿形教育長

ありがとうございます。

大変大きな重要な事業になってまいりますので、また今後進捗状況とかいろいろと委員の皆様にもご報告等してまいりたいと思いますので、よろしく申し上げます。

それではただいまの議案第38号ですけども、センター方式でというのは以前に決めていただいているんですけども、中央卸売市場の南用地を使ってセンターを今後建設して、中

学校給食に取り組んでいくという、この和歌山市中学校給食等実施計画の案ですけども、原案どおり承認してよろしいでしょうか。

委員一同

はい。

阿形教育長

ありがとうございます。

それでは原案どおり承認します。

続いて、その他で何かありませんか。

7 その他

腰前教育政策課長

次回の教育委員会定例会の日程について、報告させていただきます。

次回の教育委員会定例会は、令和5年4月12日（水）午後1時30分、教育委員室で開催いたしますので、よろしく願いいたします。

阿形教育長

次回の日程、4月12日ということでよろしく願いいたします。

ほかに何かございませんか。

なければこれで本日の教育委員会を終了します。